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энергетика дальнего востокаReview

— стратегия —

Пожалуй, наиболее важным в ин-
фраструктурном плане станет ввод 

ТЭЦ в г. Советская Гавань электрической мощ-
ностью 120 МВт и тепловой — 200 Гкал/ч. Стан-
ция заменит устаревшую Майскую ГРЭС, ра-
ботающую более 80 лет на флотском мазуте. 
Это позволит обеспечить надежное энерго-
снабжение планируемой в соседнем Ванино 
портовой особой экономической зоны, где 
в перспективе будут построены многопро-
фильный портовый и судоремонтный центр, 
контейнерные и угольные терминалы, мощ-
ности по переработке рыбы и морепродук-
тов. Кроме того, именно Советская Гавань яв-
ляется конечной точкой Байкало-Амурской 
магистрали, поэтому с дальнейшим развити-
ем станции связывают надежду на электрифи-
кацию транспортной артерии. Наконец, рабо-
ту новой ТЭЦ оценят и сами жители города: 
впервые в истории они будут получать цент-
рализованное горячее водоснабжение на про-
тяжении всего года, а не с октября по май, как 
сейчас. Строительство станции ведется ин-
тенсивно: уже начато строительство новых 
линий электропередачи, которые свяжут объ-
ект с основными потребителями.

Позже всего начались работы по строи-
тельству первой очереди Сахалинской ГРЭС-2: 
станция станет новым базовым энергоисточ-
ником островного региона, и правительство 
Сахалинской области с особенной тщательно-
стью просчитывало оптимальное местополо-
жение для энергообъекта. Но и здесь уже нача-
то бетонирование фундаментов, а основное 
оборудование законтрактовано. 120 МВт элек-
трической мощности окажут серьезную под-
держку островной энергосистеме. Резерв, ко-
торый даст ГРЭС-2, создаст предпосылки для 
активного развития промышленности, жи-
лого фонда и социальной инфраструктуры, 
а расположение станции на перекрестье важ-
нейших островных ЛЭП существенно повы-
сит надежность энергоснабжения острова. В 
будущем станция, для которой уже запроекти-
рованы вторая и третья очереди, может стать 
неотъемлемой частью амбициозного проекта 
по экспорту электроэнергии в Японию.

За свой счет
Активные работы ведутся и на объектах, 
которые компании реализуют за свой счет. 
Так, ТЭЦ «Восточная» в столице Приморья, 
возводимая РАО ЭС Востока с привлечением 
средств Европейского банка реконструкции 

и развития и Европейского инвестиционно-
го банка, даст тепло и свет для новых жилых 
массивов Владивостока — районов «Снего-
вая падь» и «Патрокл». Станция мощностью 
139 МВт по электричеству и 421 Гкал/ч по 
теплу обеспечит не только порядка 20% по-
требности города в электроэнергии, но и 
снимет дефицит выработки на юге Примор-
ского края и даже позволит прорабатывать 
варианты экспорта электроэнергии в КНДР. 
На сегодняшний день здесь уже установле-
ны в проектное положение ГТУ, ведется ра-
бота по монтажу тепловой части и вспомога-
тельного оборудования.

Две гидроэлектростанции, возводимые 
«РусГидро», ориентированы прежде все-
го на крупных промышленных потребите-
лей. Нижне-Бурейская ГЭС в Амурской обла-
сти станет контррегулятором крупнейшей 
на Дальнем Востоке Бурейской ГЭС. Поми-
мо гидрологической функции объект мощ-
ностью 320 МВт будет осуществлять электро-
снабжение таких важных потребителей, как 
«Транснефть» и космодром Восточный. Усть-
Среднеканская ГЭС является второй ступе-
нью Колымского каскада, и ввод новой оче-
реди станции создаст мощный задел для раз-
вития золотодобывающей промышленно-

сти Магаданской области. Общая мощность 
станции достигнет 570 МВт. На Нижне-Бу-
рейской ГЭС завершается устройство бетон-
ной плотины, на Усть-Среднеканской ведет-
ся монтаж третьего гидроагрегата.

Смена поколений
При всей масштабности нынешних строек 
надо понимать, что часть этих объектов стро-
ится не ради каких-то энергозатратных про-
мышленных проектов, а для банального за-
мещения выбывающих мощностей. В бли-
жайшие десять лет необходимо заместить по-
рядка 2,5 ГВт выбывающей мощности. И к ре-
ализации этих планов нужно готовиться уже 
сегодня: энергетики предупреждают — по-
сле 2020 года выбытие старого оборудования 
примет лавинообразный характер. При оп-
тимистичном сценарии развития экономи-
ки для покрытия перспективного спроса мо-
жет потребоваться строительство еще 1,5 ГВт.

Помимо обновления генерирующего обо-
рудования группа «РусГидро» должна обеспе-
чивать потребности новых и перспективных 
потребителей, появляющихся в связи с фор-
сированной модернизацией Дальнего Восто-
ка. Создаются и изменяются конфигурации 
территорий опережающего развития, неко-

торые из которых потребуют подключения к 
мощностям уже в 2017–2018 годах: объем за-
регистрированных заявок по ним на сегод-
няшний день уже превышает 350 МВт.

Кроме этого появились планы, связанные 
с энергообеспечением объектов, строящихся 
в рамках проекта «Сила Сибири», заводов, ко-
торые нуждаются в надежном энергообеспе-
чении. «Газпром» заявляет, что будет строить 
собственную генерацию, однако ясно, что 
полностью свои потребности в электроэнер-
гии газовая монополия покрыть не сможет, и 
отбор мощности из Объединенной энергоси-
стемы представляется неизбежным.

Поэтому РАО ЭС Востока не останавлива-
ется на строительстве пяти угольных и газо-
вых станций. Уже сегодня компания рассма-
тривает следующий этап строительства гене-
рирующих объектов. Она предполагает воз-
ведение Хабаровской ТЭЦ-4, ПГУ на Влади-
востокской ТЭЦ-2, новой Артемовской ТЭЦ, 
Уссурийской ТЭЦ, мини-ГТУ-ТЭЦ в Примор-
ском крае. Суммарная выработка электро-
энергии этих станций превысит 1,4 ГВт, те-
пла — свыше 1,9 тыс. Гкал/ч. Но и на них Про-
грамма перспективного развития РАО ЭС 
Востока не заканчивается.

Василий Сергеев

Генерация цели

« Э Н Е Р Г Е Т И К А  С ТА Н Е Т  Л О К О М О Т И В О М  Д Л Я  Р А З В И Т И Я  Д А Л Ь Н Е Г О  В О С Т О К А »

СЕРГЕЙ ТОЛСТОГУЗОВ, гендиректор  
РАО ЭС Востока, не просто с оптимизмом 
смотрит в будущее Дальневосточного регио-
на, но и убежден, что это будущее невозмож-
но без интенсивного развития энергетическо-
го комплекса.

— Какими вы видите приоритетные задачи 
РАО ЭС Востока?
— Одна из главных задач сегодня — обеспечение без-
убыточности компании в условиях изменения экономиче-
ской среды. Много факторов сказывается на ее финан-
совом состоянии. Это прежде всего стремительный рост 
стоимости денег и снижение покупательной способности 
рубля. Дорожают материалы, запасные части, обору-
дование, необходимые для проведения техперевоору-
жения и реконструкции. Кроме того, цены на топливо, 
в первую очередь для нас уголь и мазут, коррелируются 
с мировыми ценами, поэтому имеет место тренд на рост 
стоимости топливной корзины из-за курсовой разницы. 
Плюс в рамках отраслевого соглашения мы должны 
учитывать инфляцию в зарплатах персонала.

Такая волатильность не заложена в тарифном регу-
лировании. В связи с этим у нас образуется значитель-
ный кассовый разрыв, который мы должны закрывать 
путем привлечения кредитных ресурсов. Это оказывает 
негативное влияние на финансовый результат работы 
компании по итогам года. Поэтому для нас главное 
пережить этот достаточно сложный и серьезный период, 
сохранив людей, подготовив наши станции к работе 
в осенне-зимний период, обеспечив их необходимым 
количеством топлива.

Вторая задача — изменение нормативного поля, 
в котором мы работаем, в первую очередь для того, 
чтобы получить возможность возмещения экономически 
обоснованных затрат. С тем расчетом, чтобы мы могли 
работать хотя бы не в убыток. Если не решить эту про-
блему, то энергетика на Дальнем Востоке под угрозой.

При этом сегодня мы реализуем достаточно серь-
езную инвестиционную программу и параллельно про-
ектируем порядка шести-семи станций. Мы понимаем, 
что одними ремонтами энергосистему не подготовить 
к качественным изменениям. Энергетика станет локо-
мотивом для развития Дальнего Востока России.

К этим вызовам мы готовы. У нас есть Программа 
перспективного развития — точки роста, где мы видим 
необходимость в реализации тех или иных инвестпро-
ектов. Уже сегодня мы занимаемся отведением земли, 
проектируем, проходим госэкспертизу с тем расчетом, 
чтобы в 2016–2018 годах выйти на конкретные площадки 
с готовой проектно-сметной документацией. Нельзя 
терять время.

Еще одно направление — это реализация четырех 
важнейших энергетических строек региона. К сожа-
лению, по двум стройкам мы фактически потеряли 
генпроектировщиков: на Благовещенской ТЭЦ РАО 
ЭС Востока было вынуждено отказаться от услуг ЗАО 
КОТЭС, а по ТЭЦ в г. Советская Гавань возникли про-
блемы из-за банкротства группы Е4. Кадровый потен-
циал этих компаний иссяк, и нам пришлось принимать 
кардинальные решения по смене генпроектировщиков. 
Это проблемы, которые являются неизбежным следст-
вием экономических сложностей.

Ближайший ввод новой станции произойдет уже 
в этом году — вторая очередь Благовещенской ТЭЦ. 
На площадке идет очень активная совместная работа 
с генподрядчиком, на конец ноября мы выходим на 
комплексные испытания. Мы рассчитываем завершить 
строительство второй очереди Благовещенской ТЭЦ 
в установленные сроки — в декабре. По основному 
оборудованию монтаж закончен более чем на 90%.

По Якутской ГРЭС-2 срок ввода — 2016 год, что от-
ражено в утвержденной Минэнерго инвестпрограмме. 
На сегодня даже мы идем с небольшим опережением 
графика. В частности, к декабрю планируем завер-
шить монтаж газотурбинных установок, так что они 
смогут работать в осенне-зимний период 2015–2016 
годов, резервируя Центральный энергорайон Якутии. 
На стройке, конечно же, был ряд проблем с тем, что 
не все поставщики смогли выполнить свои обяза-
тельства в свете курсовых скачков. Но эти проблемы 
мы в целом закрыли, оборудование у нас на балансе, 
работа с ним ведется в штатном режиме.

Сахалинская ГРЭС-2 тоже запланирована к сдаче 
по инвестпрограмме на 2017 год. Работы там доста-
точно активно разворачиваются, проводятся в графике, 
проектно-сметная документация выдается исправно. 
Основное технологическое оборудование размещено 
на заказах, авансы выплачены. Подрядчик уже присту-
пил к бетонированию фундаментов на площадке.
— Вы говорили о необходимости возмещения 
экономически обоснованных затрат.
— Нужно сказать о двух главных шагах, которые нас при-
ближают к этому. Первое — это протокол апрельского 
совещания у председателя правительства РФ, который 
достаточно четко регламентирует порядок действий 
в части обеспечения доходности и инвестиционной 

привлекательности, возвратности вложений в энергетику 
ДФО. Эти действия включают в себя рефинансирование 
задолженности компаний, входящих в группу «РусГидро», 
с целью снижения давления кредитного портфеля на 
операционную деятельность энергокомпаний. Эта схема 
уже практически полностью согласована, идут работы 
по подготовке корпоративных решений. К концу года мы 
намерены эту работу завершить.

Кроме того, в протоколе содержалось поручение 
для ФСТ РФ просчитать денежную массу, которая 
необходима для компенсации выпадающих доходов, 
не учитываемых тарифами. На сегодняшний день эта 
работа выполнена, ФСТ РФ такой доклад правительству 
направила. Мы и Минэнерго полностью согласны с этим 
документом.

Наконец, нами совместно с Минэнерго и НП «Совет 
рынка» были определены возможный механизм транс-
фера денежных средств и источник компенсации этих 
затрат. Все эти поручения выполнены.

На сегодняшний день рассматриваются вариант 
компенсации выпадающих операционных расходов и ме-
ханизм трансфера средств для реализации Программы 
перспективного развития энергетики ДФО. Эта програм-
ма проходит согласование и в Минэнерго, и в Минвосто-
кразвития. В этой программе главное — определение 
темпов роста потребления, каким образом экономика 
региона планирует развиваться. По этому вопросу мы 
ждем определенного посыла от Минвостокразвития.
— В рамках Восточного экономического 
форума намечено подписание нескольких 
соглашений с азиатскими партнерами. Какие 
международные проекты РАО ЭС Востока 
рассматривает как наиболее приоритетные?
— Мы сотрудничаем со всеми крупными восточноази-
атскими игроками — как с потребителями электроэ-
нергии, так и с поставщиками технологий и обору-
дования, финансовыми институтами. Если говорить 
о потребителях, мы достаточно глубоко прорабатыва-
ем схемы экспорта электроэнергии в Северную Корею. 
На первом этапе мы рассчитываем на поставку от 40 
до 70 МВт с перспективой до 250 МВт. Это неболь-
шой проект экспорта в провинцию Расон. В будущем 
возможно увеличение потребления в Северной Корее 
до нескольких гигаватт, но такой спрос потребует 
серьезных изменений в структуре энергоснабжения 
Приморского края.

С другим потенциальным потребителем — Япо-
нией — мы прорабатываем технические вопросы 
возможности поставки энергии по подводному 
кабелю с Сахалина.

Возвращаясь к Приморскому краю, нельзя не от-
метить, что здесь у нас есть планы по возведению 
еще нескольких энергообъектов — Уссурийской ТЭЦ, 
Находкинской ТЭЦ — с нашими китайскими партнера-
ми. Здесь мы рассматриваем поставку оборудования 
и оказание услуг с оплатой киловатт-часом.

Если говорить о конкретных компаниях, то наибо-
лее серьезный портфель совместных проектов у нас 
с Kawasaki. Это и строительство водородного завода 
в Магадане, и перспективы поставки турбин для когене-
рационных объектов малой мощности. Другие японские 
компании помогают нам в развитии ветрогенерации: 
пробный проект с Komai и Mitsui уже сегодня ведется 
на Камчатке. Впрочем, и поставщики из Китая и Кореи 
очень интересуются и нашим ВИЭ-рынком, и возможно-
стью участия в более крупных традиционных проектах. 
Это показывает, что мы, меняя архитектуру энергоси-
стем Дальнего Востока, движемся в правильном направ-
лении и что выгода и правильность наших предложений 
очевидны не только для нас, но и для известных своим 
прагматизмом восточноазиатских партнеров.

Интервью взял Олег Трубецкой

— сотрудничество —

Позднее планирует-
ся проложить кабель 

с Сахалина на материк и под-
ключить энергосистему остро-
ва к Объединенной энергосис-
теме Востока, что позволит обес-
печить выдачу в энергосистему 
Японии до 2–4 ГВт.

Корейский маршрут
Впрочем, экспортный потенци-
ал дальневосточной энергети-
ки по достоинству оценили не 
только японцы. Еще один уча-
сток энергокольца уже в ближай-
шее время может связать Даль-
ний Восток России с Корейским 
полуостровом. Проект РАО ЭС 
Востока предусматривает стро-
ительство электроэнергетиче-
ской инфраструктуры для экс-
порта электроэнергии из При-
морья в северокорейскую тор-
гово-экономическую зону (ТЭЗ) 
«Расон». Нагрузка в ТЭЗ «Расон», 
сейчас испытывающей дефи-
цит электроэнергии, по прогно-
зам, к 2025 году должна подско-
чить в 20 раз — с 30 МВт в 2014 го-
ду до 600 МВт, тем самым обеспе-
чив Россию перспективным по-
требителем. Если РАО ЭС Восто-
ка удастся договориться с адми-
нистрацией ТЭЗ о ценовых усло-
виях, на первом этапе для удов-
летворения потребностей им-
портера будет достаточно лишь 
строительства новых ЛЭП 110 кВ 
до границы с КНДР в Хасанском 
районе Приморского края. В пер-
спективе возможно расшире-
ние электросвязи путем строи-
тельства ЛЭП 220 кВ и наращива-
ние экспорта. Для энергоснабже-
ния торгово-экономической зо-
ны холдинг также планирует по-
строить четыре ветропарка об-
щей мощностью 60 МВт по обе 
стороны границы. Сейчас выби-
раются площадки на российской 
территории, говорил в июне за-
меститель гендиректора холдин-
га по стратегии и инвестициям 
Алексей Каплун, рассматрива-
ются порт Посьет и мыс Поворот-
ный. В течение года на четырех 
площадках будут работать ветро-
измерительные комплексы, дан-
ные которых дадут представле-
ние об их потенциале.

При этом подчеркивается, 
что от налаживания энергомо-
стов выиграют и российские по-
требители. «За счет таких проек-
тов мы сможем развивать собст-
венную инфраструктуру. Дело в 
том, что заявленная корейцами 
на перспективу мощность потре-
бует не только строительства до-
полнительных сетей, но и созда-
ния новых мощностей на терри-
тории Приморского края»,— объ-
ясняет Алексей Каплун.

Противопаводковые 
ГЭС
Китайское направление энер-
госотрудничества активно раз-
вивает ПАО «РусГидро». Компа-
ния пристально изучает возмож-
ность строительства противопа-
водковых ГЭС на притоках Аму-
ра, которые помогут избежать 
разрушительных наводнений, 
подобных происшедшему ле-
том—осенью 2013 года. В ноя-
бре 2014 года холдинг подписал 
соглашение с китайской Sanxia 
о создании СП по строительству 
четырех ГЭС — Нижне-Зейской, 
Селемжинской, Гилюйской и 
Нижне-Ниманской.

Общая стоимость этих проек-
тов оценивается в 230 млрд руб. и 
будет определена по итогам под-
готовки ТЭО, конкурс по выбору 
подрядчика на ТЭО будет запу-
щен в нынешнем году.

При подготовке ТЭО будет дан 
анализ рынка сбыта электроэнер-
гии, корпоративно-юридической 
схемы реализации проекта, про-
ведены финансово-экономиче-
ский анализ и расчет финансовой 
модели, включая анализ рисков. 
Также будет определена предва-
рительная стоимость строитель-
ства каждой станции, а для Ниж-
не-Зейской подготовлена про-
ектная документация, включаю-
щая в себя сводно-сметный рас-
чет, разработана схема проектно-
го финансирования, в том числе с 
учетом привлечения банковских 
кредитов.

Из четырех перспективных 
площадок проект Нижне-Зей-
ской ГЭС был признан наиболее 
проработанным.

Разработанные ТЭО впослед-
ствии будут переданы совместно-
му предприятию для использова-
ния в процессе привлечения про-
ектного финансирования. На ос-
нове результатов ТЭО совет ди-
ректоров и менеджмент СП оце-
нят экономическую целесоо-
бразность проектов и перспекти-
вы экспорта в соответствии с воз-
можными долгосрочными дого-
ворами о поставке электроэнер-
гии с целью принятия решений 
о дальнейших шагах по реали-
зации проектов. Формировани-
ем инфраструктуры будущего СП 
«РусГидро» планирует занимать-
ся вместе с китайским партнером 
параллельно с подготовкой ТЭО. 
Первой из станций, построен-
ных в рамках сотрудничества, мо-
жет стать Нижне-Бурейская ГЭС 
(320 МВт), соглашение о возмож-
ности совместной достройки ко-
торой «РусГидро» и Sanxia заклю-
чили в мае. Станция строится с 
2010 года и, возможно, станет ба-
зой для отработки механизма вза-
имодействия между «РусГидро» и 
китайской компанией для реали-
зации проектов противопаводко-
вых ГЭС в будущем.

Водородный потенциал
В случаях когда экспортной аль-
тернативы не существует или 
строительство инфраструктуры 

стоит несопоставимо дороже, 
чем потенциальный доход, ме-
ждународная практика предла-
гает вариант косвенного экспор-
та электроэнергии — через стро-
ительство производства с высо-
кой долей электроэнергии в се-
бестоимости и экспорта конеч-
ного продукта. В логике экспорта 
конечного продукта РАО ЭС Вос-
тока вместе с «РусГидро» подписа-
ли в июне 2013 года соглашение 
с японской Kawasaki о строитель-
стве в Магаданской области заво-
да по производству сжиженно-
го водорода, который позволит 
утилизировать свободные мощ-
ности в региональной энергоси-
стеме. Заинтересованность в уча-
стии в проекте выразил также 
японский концерн Chiyoda.

Как заявлял в мае глава РАО 
ЭС Востока Сергей Толстогузов, 
на первом этапе планируется 
строительство пилотного ком-
плекса мощностью 11,3 тонны в 
сутки, его предполагается ввести 
в действие в 2019 году. Исполь-
зование водородного топлива 
постоянно растет: по оценкам 
Kawasaki, спрос на жидкий водо-
род со стороны автомобильного 
сектора Японии к 2025 году до-
стигнет 204 тыс. тонн в год и да-
лее будет постоянно расти. Плюс 
к тому Япония как страна, вни-
мательно относящаяся к эколо-
гии, поддерживает развитие зе-
леных технологий производства 
водорода (сейчас 95% его получа-
ется путем переработки метана).

Проверка холодом
Сотрудничество энергетиков с 
азиатскими партнерами нала-
жено давно. Есть даже реализо-
ванные проекты. Так, в Камчат-
ском крае холдинг «РАО 

”
ЭС Вос-

тока“» совместно с NEDO (япон-
ской правительственной ор-
ганизацией по разработке но-
вых энергетических и промыш-
ленных технологий) и ком-
паниями Komaihaltek Inc. и 
Mitsui & Co. Ltd завершают стро-
ительство ветродизельного ком-
плекса. Для объекта ВИЭ в отда-
ленном северном поселке Усть-
Камчатске японские инженеры 
создали три ветроагрегата, адап-
тированных к северному клима-
ту. Усовершенствование оборудо-
вания было произведено за счет 
средств NEDO. В отличие от боль-
шинства других ВЭУ, холодостой-
кие агрегаты выдерживают зна-
чительные перепады температур 
и производят электроэнергию 

при температуре до –40°C. Техно-
логия будет впервые проверена в 
Усть-Камчатске.

«В случае подтверждения тех-
нической и коммерческой эф-
фективности работы ВЭУ РАО 

”
ЭС Востока“ рассмотрит возмож-

ность использования разрабо-
танной японскими компаниями 
системы в других изолирован-
ных районах Дальнего Востока и 
Крайнего Севера,— заявил Алек-
сей Каплун.— Проект направлен 
на внедрение инноваций в даль-
невосточную энергетику».

Мини-ТЭЦ
Дальний Восток становится при-
влекательным и для азиатских 
производителей энергетическо-
го оборудования тепловой ге-
нерации. В отличие от европей-
ской части России, строительст-
во новой генерации здесь толь-
ко начинается: износ энергети-
ческого оборудования на Даль-
нем Востоке превышает 60%, поэ-
тому в ближайшие десять лет по-
требуется замещение более 2 ГВт 
выбывающих мощностей. В мае 
2014 года РАО ЭС Востока подпи-
сало соглашение о сотрудничест-
ве с китайской Dongfang Electric 
Corporation, рассчитывая при-
влечь через китайского партне-
ра до 78 млрд руб. инвестиций 
до 2025 года. Средства будут вло-
жены в ПГУ-420 на базе Влади-
востокской ТЭЦ-2 и другие про-
екты. Китайская сторона может 
профинансировать 85–90% сто-
имости работ (общая стоимость 
— $450–500 млн) и поставит свое 
оборудование. 

Рассматривается строительст-
во совместного завода по произ-
водству турбин малой мощности. 
Мини-ТЭЦ станут первым этапом 
этой модели: энергетики и ком-
мунальщики получат возмож-
ность изучить новое оборудова-
ние. С учетом газификации При-
морья, Хабаровского края и Приа-
мурья такие образцы смогут най-
ти широкое применение в ком-
мунальной энергетике. КПД та-
ких когенерационных установок 
может быть на 30–40% выше са-
мых современных котельных, не 
говоря о снижении издержек на 
электро- и теплосетевую инфра-
структуру. Так что в этом плане 
сотрудничество с иностранными 
компаниями может стать драй-
вером изменения глобальной ло-
гики тепло- и электроснабжения 
всего региона.

Наталья Семашко

Азиатские горизонты
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В модернизации Владивостокской  
ТЭЦ-2 может принять участие  
китайская компания Dongfang

По мнению Сергея Толстогузова,  
энергетики готовы к новым вызовам и новым задачам
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